
ATA DA 71ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XV PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 15/06/2019. 2 

 3 
Aos quinze dias do mês de junho de dois mil e dezenove, com início às 09 horas, realizou-4 
se a 71ª Plenária do XV Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região (MG). 5 
Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: Aparecida Maria de Souza B. Cruvinel, 6 
Cláudia Natividade, Dalcira Ferrão, Délcio Fernando Guimarães Pereira, Eriane Sueley de 7 
Souza Pimenta, Felipe Viegas Tameirão, Leila Aparecida Silveira, Letícia Gonçalves, Odila 8 
Maria Fernandes Braga, Reinaldo da Silva Júnior, , e os Conselheiros Suplentes Ernane 9 
Gonçalves Maciel, Filippe de Mello Lopes, Marília Fraga Cerqueira Melo, Paula Lins 10 
Khoury, Rita de Cássia de Araújo Almeida, Roseli Aparecida de Melo, Vilene Eulálio 11 
Magalhães, Waldomiro Epifânio Bueno Salles e Yghor Queiroz Gomes. Quórum de 12 
Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quórum dos Conselheiros Efetivos presentes, 13 
totalizando 10, tendo o Plenário elevado à condição de conselheiras(os) efetivas(os) Paula 14 
Lins Khoury, Rita de Cássia de Araújo Almeida, Roseli Aparecida de Melo, Vilene Eulálio 15 
Magalhães e Waldomiro Epifânio Bueno Salles. Justificativas de ausência: Érica Andrade 16 
Rocha, Flávia Gotelip Corrêa Veloso, Madalena Luiz Tolentino, Márcia Mansur Saadallah, 17 
Robson Rocha de Souza, Stela Maris Bretas Souza e Túlio Louchard Picinini Teixeira 18 
justificaram ausência. Assuntos tratados: I Jornada de atuação da Psicologia no 19 
encarceramento: Conselheira Vilene Eulálio informou que a I de atuação da Psicologia no 20 
encarceramento teve uma ótima repercussão, inclusive com os presentes pensando na 21 
próxima Jornada e com uma proposta de se ter um evento com esta temática em nível 22 
nacional. O evento contou com a participação de Antônio de Pádua Serafim e Márcia Maria 23 
Badaró Bandeira e o encerramento com o General Mário Lúcio Alves de Araújo. Na 24 
oportunidade foi feito o lançamento da publicação “A Psicologia e o trabalho na APAC”. 25 
Apresentou a proposta de transformar as falas das mesas em uma publicação. Publicação 26 
livro Saúde Mental - Gregório Baremblitt: Conselheira Odila Braga apresentou solicitação 27 
do autor Gregório Baremblitt de publicação pelo CRP-04 de obra sobre a História da Luta 28 
Antimanicomial a partir dos registros das falas das mesas de um Congresso Internacional 29 
de Saúde Mental ocorrido no ano de 1978 no Hotel Nacional no Rio de Janeiro-RJ que 30 
contou com expoentes da Luta Antimanicomial. Informou que o CFP iria fazer a publicação 31 
por questões de cessão de direitos e de mudança de gestão e foi oferecido ao CRP-04 a 32 
impressão. Defendeu a publicação em substituição ao 2º volume do Seminário Mineiro de 33 
Saúde Mental que já havia sido aprovado e que não será produzido. Entende que para o 34 
CRP-04 poderia ser um ganho. O Assessor Jurídico Luiz Henrique informou que o CRP-04 35 
não é Editora, e em seu parecer apresentou a necessidade da publicação estar ligada com 36 
a atividade finalística do CRP-04, ou seja, orientação da prática profissional. Ressaltou que 37 
é uma obra pronta e que tem disponibilidade de cessão gratuita dos direitos autorais, 38 
porém ponderou que esta cessão deve ser por escrito em um termo de cessão, podendo 39 
ser de até 5 anos. Sugeriu ainda que toda a parte de diagramação e editoração seja feita 40 
por licitação e a distribuição do livro seja pelo CRP-04 da forma que já é feita por este 41 
Conselho. A Conselheira Odila Braga propôs o tempo de uma gestão (3 anos). O 42 
Conselheiro Felipe Tameirão informou que há o interesse do CRP-04 em publicar e sugeriu 43 
um prefácio trazendo o contexto histórico para os dias atuais. Poderia ser feito pelo próprio 44 
autor ou por Paulo Amarante. O Conselheiro Filippe de Mello defendeu a publicação pelo 45 
contexto histórico. Deliberação: O XV Plenário solicitou a elaboração de um Prefácio ou 46 
Apresentação a ser produzido pelo Conselheiro Filippe de Mello, enquanto coordenador da 47 
Comissão Saúde Mental, Álcool e outras drogas e solicitar o envio do texto para leitura 48 
prévia pelo Conselheiro. Aprovou por unanimidade a publicação do livro. Comissão de 49 
Sistema Prisional da Subsede Triângulo: Conselheiro Yghor Gomes solicitou aprovação de 50 
criação da Comissão de Sistema Prisional da Subsede Triângulo em Uberlândia-MG 51 
indicando a psicóloga Luísa Andrade Castro como coordenadora. Deliberação: O XV 52 
Plenário aprovou a criação da Comissão de Sistema Prisional em Uberlândia com a 53 
coordenação da psicóloga Luisa Andrade. Tratamento em medida de segurança no 54 



Sistema Prisional Mineiro: Conselheira Vilene Eulálio pontuou como o CRP-04 foi 55 
convidado para Reunião com o Secretário Adjunto de Estado de Administração Prisional 56 
Gustavo Henrique Wykrota Tostes ocorrida no dia 04/06/2019 na Cidade Administrativa de 57 
Minas Gerais. Estiveram presentes à reunião a Conselheira Vilene Eulálio e o Conselheiro 58 
Waldomiro Salles. Na oportunidade foi perguntado ao CRP-04 como poderia colaborar com 59 
o tratamento do paciente em medida de segurança no Sistema Prisional Mineiro. A 60 
Conselheira Vilene Eulálio contextualizou que estes pacientes deveriam estar em Hospital 61 
de Custódia. Muitos deles estão em penitenciária comum. Alguns pacientes têm alvará de 62 
saltura, mas não tem vínculo familiar ou como encontrar a família. O Conselheiro Filippe de 63 
Melo sugeriu criar Serviço Referencial Terapêutico/SRT para as pessoas que estão nesta 64 
situação, estabelecendo o vínculo de cuidado no território. A Conselheira Vilene Eulálio 65 
informou que são 415 pessoas que estão em Unidade Prisionais comum e no Hospital 66 
Psiquiátrico e Judiciário Jorge Vaz existem 200 vagas no total. Ressaltou que a demanda 67 
veio para o CRP-04 em uma lógica do servidor público que não faz nada, o que não é 68 
verdade, inclusive ponderou que existe poucos funcionários para a quantidade de 69 
profissionais: 190 psicólogos para 197 Unidades Prisionais. O Conselheiro Filippe de Mello 70 
informou que Barbacena é hoje Rede Preceptora em Reabilitação Psicossocial do 71 
Ministério da Saúde e existem 32 SRTs no município e sugeriu montar mais 10 SRT no 72 
município para auxílio no atendimento ao Sistema Prisional. Para tanto seria necessária 73 
uma articulação com a Coordenadora Estadual de Saúde Mental Viviane Maciel juntamente 74 
com a Coordenadora de Saúde Mental do município Flávia Vasques. A Conselheira Vilene 75 
Eulálio informou que foi disponibilizado vaga para o CRP-04 no Conselho de Criminologia 76 
que fiscaliza as Unidades Prisionais e pediu para indicar um representante. Deliberação: O 77 
XV Plenário solicitou que os Conselheiros Filippe de Mello e Vilene Eulálio agendem nova 78 
reunião com o Secretário Adjunto de Estado de Administração Prisional para apresentarem 79 
alternativas para atendimento da demanda apresentada. Apoio ao IV Seminário Caminhos 80 
Junguianos: outra metade de mim, outra metade de nós:  Conselheiro Délcio Fernando 81 
informou que a Diretoria recebeu uma solicitação de apoio enviada pelo Núcleo de Estudo, 82 
Pesquisa e Intervenção em Saúde/NEPIS ao “IV Seminário Caminhos Junguianos: outra 83 
metade de mim, outra metade de nós” a ser realizado nos dias 27 a 30/08/2019 em São 84 
João Del Rei-MG. Foi solicitado o custeio de: da vinda da convidada Elizabeth Christina 85 
Cotta Mello da Associação Junguiana do Brasil (AJB) por meio do custeio do valor da 86 
gasolina (ida e volta) Rio de Janeiro (RJ) x São João del-Rei, na vinda do palestrante Paulo 87 
Ferreira Bonfatti professor do Centro de Ensino Superior (CES/Juiz de Fora) por meio do 88 
custeio do valor da gasolina Juiz de Fora (MG) x São João del-Rei (MG) e da convidada 89 
Adalgisa Arantes de Campos, Profa. Titular do Departamento e Programa de Pós-90 
graduação em História da Universidade Federal de Minas Gerais (UFMG) por meio do 91 
custeio da gasolina Belo Horizonte (MG) x São João del-Rei (MG) e de uma diária e meia, 92 
cada um, para a estadia do fotógrafo José Lourival Figueiró e da artista plástica Lira 93 
Marques que contribuirão com o evento. Além disso, solicitamos o patrocínio do nosso 94 
evento por meio de 200 pastas e 200 canetas do Conselho para os credenciados. Foi 95 
enviado para a Subsede e à CLEROT para entender o pedido, principalmente a discussão. 96 
Deliberação: Após discussão o XV Plenário aprovou o custeio da ida do psicólogo Paulo 97 
Bonfatti com ressarcimento de quilometragem Juiz de Fora-MG x São João del-Rei-MG ida 98 
e volta e 1 diária e 200 pastas e 200 canetas. Condicionada a aplicação da logo no material 99 
de divulgação do evento e da participação do Conselheiro Reinaldo Júnior na mesa de 100 
abertura. COE: Conselheira Letícia Gonçalves apresentou os seguintes pontos: 1) 101 
Representação 006/18: Apresentação do relatório com proposta de exclusão liminar da 102 
denúncia. O Plenário aprovou com 13 (treze) votos a favor e 01 (uma) abstenção. 103 
Deliberação: Dar ciência às partes. 2) Representação 027/18: Apresentação do relatório 104 
com proposta de exclusão liminar da denúncia. O Plenário aprovou com 16 (dezesseis) 105 
votos a favor. Deliberação: Dar ciência às partes. 3) Representação 029/18: Apresentação 106 
do relatório com proposta de exclusão liminar da denúncia. O Plenário aprovou com 13 107 
(treze) votos a favor e 01 (uma) abstenção. Deliberação: Dar ciência às partes. 4) 108 



Representação 032/18: Apresentação do relatório com proposta de instauração de 109 
processo ético. O Plenário aprovou com 11 (onze) votos a favor e 04 (quatro) abstenções.  110 
Deliberação: Dar ciência às partes. 5) Representação 001/19: Apresentação do relatório 111 
com proposta de instauração de processo ético. O Plenário aprovou com 15 (quinze) votos 112 
a favor e 01 (uma) abstenção. Deliberação: Dar ciência às partes. 6) Processo Disciplinar 113 
Funcional do CRP-06: Apresentação relatório com proposta de arquivamento. O Plenário 114 
aprovou com 11 (onze) votos a favor e 04 (quatro) abstenções. Deliberação: Dar ciência 115 
às partes. Consolidado das ações da Comissão de Psicologia nas Emergências e 116 
Desastres: Colaboradora Lilian Garate apresentou a atuação da Comissão de Psicologia 117 
nas Emergências e Desastres/CPED em Brumadinho-MG ressaltando a atuação desde o 118 
primeiro dia do desastre ambiental com a mobilização imediata da Comissão e 119 
levantamento preliminar de necessidades; o monitoramento da chegada de vítimas à rede 120 
FHEMIG; monitoramento da mobilização da categoria nas redes sociais; controle de 121 
rumores e post e comunicado nas redes sobre a articulação das redes. Na primeira 122 
semana realizou o cadastro de voluntários através do CRP-MG; a disponibilização de 123 
publicações e material de orientação no site e reuniões em Brumadinho com 124 
representantes das equipes do CREAS, SUAS, Saúde Mental e movimentos sociais. Listou 125 
as atividades desenvolvidas durante os meses de fevereiro a abril de 2019 e os recursos 126 
financeiros, humanos e materiais utilizados para estas atividades. Informou que no mês de 127 
abril/2019 ocorreu a mudança da coordenação da CPED quando assumiu a condição após 128 
a licença da Conselheira Mariana Tavares. Desde então já participou em Curso de 129 
Formação Básica Institucional – Cruz Vermelha; do Seminário: “O fazer da Psicologia em 130 
Emergências e Desastres” realizado em São Gonçalo do Rio Abaixo no dia 08/04/2019 e 131 
em Itabira no dia 09/04/2019; em Conferência Livre de Saúde do MAB em Brumadinho-MG 132 
no dia 12/04/2019. Durante o mês de maio participou no podcast “Mulheres e Desastres” – 133 
Olhares Podcast; no simulado em Barão de Cocais; do V Seminário Internacional de 134 
Gestão de Risco de Desastres no dia 24/05/2019 em Belo Horizonte-MG e articulou com 135 
Comissão Juventudes e Fica Vivo intervenção em Brumadinho-MG. Parceria com Cruz 136 
Vermelha: Colaboradora Lilian Garate informou que a Cruz Vermelha solicitou apoio do 137 
CRP-04 em  três frentes de trabalho: formação de uma equipe psicossocial – voluntária; 138 
parceria Política Militar e Cruz Vermelha para dar suporte à vítimas de violência contra a 139 
Mulheres. Para esta ação foi convidado a Comissão Mulheres e questões de Gênero e 140 
suporte ao Programa Ação Jovem em conjunto com a Comissão de Psicologia e 141 
Juventudes. A proposta para a formação é por meio de Oficina em 2 módulos para quem 142 
trabalha ou atua como voluntário da Cruz Vermelha, um módulo geral e no segundo 143 
módulo voltado para psicólogas(os) e assistentes sociais. A aula inaugural será na PUC e 144 
convidar os estudantes para o voluntariado geral não para atenção psicossocial. A 145 
Colaboradora Lilian Garate propôs que a capacitação e formação seja realizada pelas 146 
Instituições de Ensino Superior. Em conversa com o Rodrigo Chaves Nogueira, 147 
Coordenador Clínico de Saúde Mental na Secretaria Municipal de Saúde de Brumadinho-148 
MG na reunião da CPED ocorrida na quinta-feira 13/06/2019 surgiu a proposta de se fazer 149 
a formação pela Escola de Saúde Pública de Minas Gerais. Conselheiro Felipe Tameirão 150 
sugeriu a indicação de um(a) Conselheira(o) que pudesse ser um(a) interlocutor(a) para 151 
atuar junto com a Colaboradora Lilian Garate, sendo referência para a Comissão de 152 
Psicologia nas Emergências e Desastres. As reuniões acontecem nas 2ª quinta-feiras às 153 
19h. A Conselheira Vilene Eulálio participará da reunião em Julho/2019 e o Conselheiro 154 
Reinaldo Júnior na reunião de Agosto/2019. Isenção da anuidade de psicólogas(os) em 155 
municípios em calamidade pública: Conselheira Cláudia Natividade que atuou em 156 
Brumadinho percebeu que o critério de quem é atingido e quem não é atingido sugerido na 157 
redação de resposta para a isenção de anuidade não é válido, inclusive parte de um 158 
argumento que se pretende desconstruir e ponderou que esta discussão necessitava de 159 
uma profundidade maior, entende também que a falta da legislação não é justificativa. A 160 
Colaboradora Lilian Garate apresentou os critérios apresentados pelo Conselho Federal de 161 
Enfermagem/CFEN para isenção de anuidade aos profissionais atingidos por calamidade 162 



pública presentes no art. 6º da Decisão Normativa Nº 92, de 14 de novembro de 2018 a 163 
saber: a) “ter sido oficialmente decretada a calamidade pública; b) ser referente ao ano da 164 
calamidade pública; c) ter recebido isenção do Imposto sobre Propriedade Territorial 165 
Urbana - IPTU; d) autorizado a sacar o Fundo de Garantia por Tempo de Serviço - FGTS, 166 
em razão dos fatos motivadores da calamidade pública; e) seja atestada por órgão ou 167 
entidade da Administração Pública a lesão a bens do profissional em razão da situação 168 
calamitosa. Deliberação: Após discussão o XV Plenário deliberou por reformular o Ofício 169 
informando que não tem uma definição e que está estudando mecanismos de atender a 170 
solicitação. Acrescentar na resposta os valores investidos em Brumadinho-MG pelo CRP-171 
04. ULAPSI: Conselheira Cláudia Natividade informou que o Conselho Executivo abriu 172 
processo de candidatura do Seminário Internacional da ULAPSI em 2021. O próximo 173 
Congresso será no Paraguai e o Seminário Internacional no Brasil. O Plenário sugeriu levar 174 
para a Assembleia da ULAPSI que o CRP-04 não poderia assumir diante da mudança da 175 
gestão deste Conselho. CREPOP: Conselheira Cláudia Natividade informou que em 176 
reunião da Comissão de Psicologas(os) de Saúde não houve entendimento da proposta do 177 
CREPOP quando apresentado a pesquisa nacional da Rede de Atenção 178 
Psicossocial/RAPS. Informou que no momento está no processo de revisão final para 179 
publicação da Cartilha da Atenção Básica baseada na Pesquisa feita pelo CRP-04. 180 
Apresentou o histórico da parceria com a UFTM, relatou problemas na produção do 181 
Relatório, causando a necessidade de análise pela equipe do CREPOP. Um dos exemplos 182 
foi o relatório agrupou os dados de quem trabalha com o recorte de análise de 183 
comportamento com o da TCC. Conselheira Odila Braga informou que foi elaborado pela 184 
Profa. Sabrina um grupo estratificado do programa SurveyMonkey. A Conselheira Cláudia 185 
Natividade informou que não há diferença entre os grupos focais e quem respondeu pelo 186 
grupo online pelo SurveyMonkey. Ocorreu também o pedido de utilização de autoria na 187 
cartilha e ponderou que a forma de trabalhar pelo CREPOP é da autoria do Conselho e não 188 
dos colaboradores e consultores ad hoc. Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a 189 
reunião, e eu, Délcio Fernando Guimarães Pereira, lavrei a presente ata que, após lida e 190 
aprovada, será assinada por mim e pelos demais presentes. Belo Horizonte, 15 de junho 191 
de 2019. 192 



 


